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中医院传真

↑近日，在宝丰县中医院，中药师王晓丹正在向来院参观人员讲解蜂房的功效及其在临床中的应用。据了解，该院将一
位中医药爱好者捐赠的高80厘米、直径45厘米的蜂房制作成中药标本，放置在中药展示区，让群众近距离感受中医药魅力。

王 平 卢仲萱/摄
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本报讯（记者刘永胜 通讯员贾
晓琼）近日，河南中医药大学第一附
属医院宜阳医院揭牌仪式在宜阳县
中医院举行，优质医疗卫生资源惠及
群众，宜阳县中医药工作再上新台
阶。

河南中医药大学第一附属医院
副院长赵敏说，此次合作是提升基层
医疗卫生服务能力的重要举措，是落
实党中央国务院关于促进中医药传
承创新发展，筑牢基层中医药服务阵
地的有力之举。通过建立紧密合作，
提升宜阳县中医药医疗卫生服务能
力，建立健全中医药服务网络，为群
众的健康保驾护航。

宜阳县委副书记张激光说，这次
结对合作，既是落实传承创新发展中
医药，推进健康河南建设，构建大健
康格局的内在要求，更是顺应发展之
趋，壮大健康产业，为群众办实事的
务实之举。此举必将为双方优化整
合医疗卫生服务资源，实现更高水平
的互利共赢奠定坚实的基础。

洛阳市卫生健康委副主任李育
波说，洛阳市卫生健康委将大力支持
河南中医药大学第一附属医院和宜
阳县中医院的合作共建，希望宜阳县
中医院抓住机遇，努力学习省级医院
专家精湛的医术、优质的服务和良好
的工作作风，不断提高医疗卫生质
量，不断改进诊疗环境，让群众享受
优质、高效的医疗卫生服务，为洛阳
市中医药事业发展做出更大的贡献。

河南中医药大学第一附属医院
与宜阳县人民政府、宜阳县中医院签
约。张激光、赵敏、李育波与宜阳县
卫生健康委党组书记、主任李忠杰共
同为河南中医药大学第一附属医院
宜阳医院揭牌。

揭牌仪式结束后，赵敏一行还实
地参观了宜阳县中医院南院区、北院
区。河南中医药大学第一附属医院
的专家在宜阳县中医院西红旗广场
开展义诊活动，为群众提供专业的健
康咨询和诊疗服务。

宜阳县中医院党总支书记、院长
曹建华说，此次签约揭牌，开启了宜
阳县中医院发展的新篇章。宜阳县
将充分利用河南中医药大学第一附
属医院人才、技术、管理上的优势，抢
抓机遇，乘势而上，两院同频共振、同
向发力，深入探索医保和社会服务方
面的新路径，力争打造“院院合作”的
新标杆，为推进卫生健康事业高质量
发展做出更大贡献。

焦作市高新区

打造“15分钟中医药健康服务圈”

焦作市高新区卫生健康中
心积极推进打造“15 分钟中医
药健康服务圈”，通过设置中医
药特色诊疗区域、配备中医诊疗
设备、开展中医药知识与技能培

训等措施，越来越多中医药特色
服务如雨后春笋般涌现，优化了
群众的就医体验。

目前，高新区实现了乡镇卫
生院（社区卫生服务中心）“国医

堂”全覆盖，并在村卫生室建设
了 12 家“中医阁”，不断满足群
众对中医药诊疗服务的多样化
需求。

走进李万社区卫生服务中
心“国医堂”，木制镂空的牌匾、
干净明亮的走廊、精致典雅的独
立诊室、清新素雅的屏风隔帘，
一派古色古香的中式韵味。与
娴静雅致的装修风格相对应的
是，临近下班时间仍然人来人往
的中医门诊室。这家社区卫生
服务中心为何如此火爆？中医
门诊室内挂满墙的锦旗便是最
好的印证。家住四川的唐女士，
常年被头晕、头痛问题困扰。“我
的病去了很多医院治疗，一直不
见好转，听到亲戚朋友介绍后，
专程过来试试的。”唐女士坦言，

“没想到，在这里治疗了不到20
天，症状就减轻了，身体中的其
他问题也得到了解决。”据了解，
李万社区卫生服务中心“国医
堂”不仅涵盖颈肩腰腿痛、头痛
等常见疾病，对骨伤、失眠、痛经

等疾病也颇有疗效。如今，李万
社区卫生服务中心“国医堂”已
经形成区域品牌特色，在群众中
间有口皆碑。2022 年，该中心
成功评选为第一批“河南省示范
中医馆”。

除了李万社区卫生服务中
心，还有诸多乡镇卫生院（社区
卫生服务中心）、村卫生室根据
群众的就医需求和自身的技术
专长，因地制宜以中医药为“金
字招牌”，打造差异化特色科室，
让群众“爱中医、信中医、用中
医”氛围不断强化，满足群众多
样化就诊需求的同时，改善群众
的就医感受，提升就医体验。

“姬奶奶，这两天有没有按
时吃药？身体感觉好些了吗？”
文昌社区卫生服务中心家庭医
生签约服务团队赶到签约居民
家中，开启随访模式。今年 70
岁的姬奶奶由于股骨头坏死，常
年卧病在床。几天前，姬奶奶的
儿子发现她的身上长出了水疱，
便在微信平台上联系了家庭医

生，家庭医生立刻前往姬奶奶家
中进行检查，根据病情及时开
药，并送药上门。不到几天，姬
奶奶因疱疹引起的疼痛得到了
有效缓解。最近，姬奶奶的家人
还主动联系家庭医生想要服中
药调理一下自己的身体。从“未
病能防、有病能诊”到“小病能
治、大病能转”，从健康宣教到慢
性病管理，从门诊服务到家庭
医生上门服务，群众在家门口
享受优质就医需求正在不断增
强。

高新区卫生健康中心将围
绕群众全生命周期健康需求，
继续加强指导基层医疗卫生机
构补短板、强弱项，把基本医疗
卫生服务做强、把基本公共卫
生服务做好、把特色科室做精；
同时，积极开展基层医疗卫生
机构中医药适宜技术培训，为
乡、村两级培养实用性中医药康
复人才，让中医药服务在基层焕
发新的生机与活力。

（王正勋 侯林峰 李亚芬）

中医医师正在为患者抓药 侯林峰/摄

鄢陵：中药材种植助力乡村振兴
本报讯 近年来，河南省许

昌市鄢陵县依托花木种植技术
优势，因地制宜发展中药材种植
产业，让传统农业实现转型升
级，焕发生机。

目前，中医药强省建设步入
创新发展的快车道。鄢陵县紧
抓发展机遇，将中药材种植作为
全县重点工作，让土地“生绿又
生金”。如今，中药材种植已成
为当地实现经济高质量发展的
新引擎。2023 年 8 月，鄢陵县委
组织部等部门印发了《关于深化

“星火行动”推动村集体经济高
质量发展的指导意见》，提出了
合作经营、联合经营等 4 种经营
模式，在政策、金融、项目、人才
等方面给予充分保障。

“星火行动”实施以来，点燃
了鄢陵县农民种植中药材的热
情。目前，全县12个镇累计种植
中药材 40 余种，共计 5.6 万余亩
（1亩=666.667平方米）。在种植
面积较多的乡镇中，彭店镇 2 万
余亩、只乐镇1万余亩、陈化店镇
0.93 万余亩、大马镇与马坊镇均

近1000余亩。
随着中药材种植产业的规

模扩大，家庭农场增多，中药材
产量和品质成为了关键问题。
为此，鄢陵县适时调整产业发展
布局，积极对接中医药龙头企
业，签订收购协议，加强投资合
作，为乡镇中药材经营者提供高
品质种苗、管理技术、订单式回
购等服务，进一步形成产业闭
环。

鄢陵县有关部门先后赴北
京、广州、深圳等地开展招商引

资工作，积极与大型药企对接洽
谈，邀请相关负责人考察调研，
达成合作事宜。

目前，鄢陵县已与华润三九
集团就中药材规范化种植基地、
中药材产地加工基地等事宜签
订战略合作协议。其中，中药材
规范化种植基地计划种植野菊
花 2000 亩、蒲公英 1000 亩，已种
植野菊花、紫苑、决明子、丹参
1500 亩，6 月份新移栽野菊花
1000亩。

（王正勋 侯林峰 时 歌）

民权县北关镇市场监管所

检查中药饮片质量
本报讯 （记者赵忠民 通

讯员王佰印）近日，民权县北关
镇市场监管所对辖区的中药饮
片经营主体进行专项检查，严
防不合格中药饮片流入市场。

执法人员主要看中药饮片
是否从合法渠道购进，是否有
供货商资质证明、进货票据、检

验合格证明等；重点看中药饮
片存放的环境温度、湿度是否
符合包装显示的存储要求；各
营销单位是否存在销售非法加
工、超范围经营中药饮片的情
形。

截至目前，此次检查共出
动执法人员20余人次。

中医药特色疗法缓解听力问题
本报记者 朱晓娟 通讯员 夏喜梅

2020 年，年仅 14 岁的小艺
（化名）已经饱受听力下降之
苦 5 年有余。从 9 岁起，父母
发现小艺双耳听力下降，便带
着她四处求医，但治疗效果不
佳。同年 6 月，父母从友人处
得知，灵宝市中医院“一针听”
可治疗听力下降，便带小艺来

到该院耳鼻喉科就诊。
灵 宝 市 中 医 院 医 务 人 员

刘建哲经过辨证，确定治疗方
案后，为小艺实施“一针听”治
疗。仅治疗 1 次小艺便觉得有
效，自我感觉听力与之前相比
好转了许多。之后，小艺经过
9 次“一针听”治疗，双耳痊愈。

2024 年 4 月初，小艺再次
来到灵宝市中医院就诊，自述
这次由于受到噪音影响，出现
右耳听力下降。刘建哲再次
为其辨证，对症施针，经过 1
个疗程的“一针听”治疗，小艺
的情况得到缓解。

“一针听”是中国人民解

放军总医院（301 医院）教授黄
存增独创的治疗听力下降的
中医药特色疗法。由于复听
效果神奇，仅扎一针即可改善
患 者 听 力 ，故 命 名 为“ 一 针
听”。

刘建哲说，听力下降的治
疗时机很重要，一定要趁早，

时间拖得越久越难治疗，建议
运用中西医结合方法进行治
疗，如果突发听力下降，及时
就诊于正规医疗卫生机构耳
鼻喉科，可以完善相关检查，
并明确病因。同时，患者可以
配合针灸和疏风通窍活血的
中药汤剂，促进恢复。

濮阳市中医医院

通过结核病防治技术评估
本 报 讯 （记 者 陈 述 明

通讯员郭俊彩 吴 霜）8 月 27
日下午，河南省结核病防治评
估专家组莅临濮阳市中医医院
开展结核病防治综合质量评估
工作。

专家组分成 3 组按照结核
病诊疗质量技术评估方案要
求，分别从结核病管理、疫情报

告、影像诊断、出院诊断、转诊
等方面进行现场评估与指导。

检查结束后，专家组对检
查结果进行了反馈。专家组对
该院的结核病防治管理工作给
予了充分肯定，对结核病的精
细化管理流程提出了赞赏，同
时也指出了不足，并且提出了
有针对性的建议。
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本报讯 （记者
常 俊 伟 通 讯 员 徐
静）近日，辉县市中
医院骨一科团队自
主完成辉县市首台
UBE（Unilateral Bi-
portal Endoscopic）脊
椎微创手术。这标
志着辉县市中医院
在脊椎微创技术领
域的重大突破，为椎
管狭窄患者带来了
更加安全和有效的
治疗选择。

75岁的张大爷，
腰部疼痛、右下肢放
射性疼痛半年有余，
间歇性跛行，只能弯
腰走路，行走距离不
能超过30米，于是来
到该院就诊。检查
结果显示张大爷为
重度椎管狭窄、腰椎
间盘突出症。

该 院 骨 一 科 团
队采用腰椎单侧双
通道（UBE 技术）为
患者进行手术治疗，

仅在腰部分别开了一个1厘米和一个2厘
米的小口，便成功缓解了张大爷的腰腿疼
痛、间歇性跛行等问题。

手术非常顺利，术后第二天张大爷即
可下床行走，腰部及下肢放射性疼痛逐渐
消失。

UBE 技术以其独特的优势和显著的
疗效，为患者提供了更加人性化、高质量
的治疗选择。

漯河市中医院

提升物价管理能力
本报讯（记者王明杰 通讯

员陈小莹）8 月 30 日，漯河市中
医院财务科组织相关职工开展
物价管理培训活动。

在培训中，专职物价员陈小
莹从培训背景、收费依据、收费
项目解读、收费注意事项、医疗
服务项目解读、部分医疗服务价

格项目政策解释、目前医院物价
管理情况及存在的问题、常见违
规项目及操作规范等方面进行
解读。

各科室物价员和记账员对
相关政策进行记录，就日常工作
中发现的问题进行现场讨论，并
提出了合理化建议。


